
 
 
 

ö f f e n t l i c h e  
 

N i e d e r s c h r i f t   Nr. HA/006/20 
 
 
über die Sitzung des Hauptausschusses der Stadt Emmendingen am Donnerstag, 
dem 05.11.2020 im Sitzungssaal des Rathauses 
 
Beginn:  14:00 Uhr     Ende:   18:07 Uhr 
 
 

Tagesordnung:        Drucksache 

1 Fragen von Einwohner_innen  
  
2 Fraktionsantrag zum Haushalt 2021: 

Gesamtübersicht der eingegangenen Fraktionsanträ-
ge zum Haushalt 

0210/20 

  
3 Fraktionsantrag 0210-1/20 FWV: 

Deckelung Personalaufwendungen - ausgenommen 
Kinderbetreuung 

0210-1/20 

  
4 Fraktionsantrag 0210-2/20 SPD:  

Verschiebung des Interfraktionellen Zuschusses für 
die Städtische Wohnbaugesellschaft um 1 Jahr 

0210-2/20 

  
5 Fraktionsantrag 0210-3/20 FDP: 

Klimaschutz konkret - Stadtwald erweitern 
0210-3/20 

  
6 Fraktionsantrag 0210-4/20 GRÜNE:  

Beitritt Emmendingens zu den Fairtrade-Towns 
0210-4/20 

  
7 Fraktionsantrag 0210-5/20 FRAKTION: 

100.000€ Beschattung und Begrünung des Marktplat-
zes und anderer Bereiche der Innenstadt durch Klet-
ter- und Schlingpflanzen mit Rank- und Kletterhilfen. 
Geländer, Seile und sonstige Kletterhilfen werden als 
Gestaltungselemente genutzt und so konzipiert und 
aufgebaut, dass möglichst große Bereiche des Markt-
platzes und anderer unbeschatteter Flächen in der 
Innenstadt beschattet werden und die Aufenthaltsqua-
lität sowie das städtische Kleinklima verbessert wird. 
Mehrjährige Pflanzen sollen bevorzugt werden, kön-
nen aber durch einjährige ergänzt werden sodass 
Teilbereiche nur im Sommer beschattet und im Winter 

0210-5/20 



für andere Zwecke genutzt werden können. Bei der 
Pflanzauswahl ist neben dem Pflegeaufwand und 
Schnellwüchsigkeit auf Multifunktionalität zu achten - 
z.B. Insektenweide, essbare Früchte für Tiere und 
Menschen. Als Beispielspflanzen seien hier ein paar 
genannt: Kiwai/Minikiwi, Blauregen, Clematis, Trom-
petenblumen, Wein, Kletterspindel oder... 

  
8 Fraktionsantrag 0210-6/20 GRÜNE:  

Mehr Bäume für unsere Stadt - Schattenspender ent-
lang von Straßen, an Bushaltestellen, an Radwegen 
und auf Plätzen 

0210-6/20 

  
9 Fraktionsantrag 0210-7/20 GRÜNE:  

Zukunftsgereche Erweiterung der Unterführung am 
Lindenweg/ZfP 

0210-7/20 

  
10 Fraktionsantrag 0210-8/20 GRÜNE:  

Die kulturell bedeutenden und identitätsstiftenden Ge-
bäude der Stadt Emmendingen sollen erhalten wer-
den. 

0210-8/20 

  
11 Fraktionsantrag 0210-9/20 FDP:  

Die Wohnbebauung ermöglichenden Bebauungspläne 
sind nach und nach zu überarbeiten. Hierzu ist eine 
Prioritätenliste zu erstellen und dem Gemeinderat vor-
zulegen. Die hierzu erforderlichen Mittel sind in dem 
Haushalt bereitzustellen. 

0210-9/20 

  
12 Fraktionsantrag 0210-10/20 FWV:  

Fortschreibung des bestehenden Zentren- und Märk-
tekonzeptes 

0210-10/20 

  
13 Fraktionsantrag 0210-11/20 FWV:  

Ausbau Busangebot 
0210-11/20 

  
14 Fraktionsantrag 0210-12/20 GRÜNE:  

Schutzmaßnahmen für Vögel ergreifen 
0210-12/20 

  
15 Fraktionsantrag 0210-13/20 GRÜNE:  

CO2-Ausgleich bei Atmosfair - zur nachhaltigen Mobi-
lität beitragen 

0210-13/20 

  
16 Fraktionsantrag 0210-14/20 FRAKTION:  

Klimaschutzmanagement, 1 Stelle von befristet zu 
unbefristet. 

0210-14/20 

  
17 Fraktionsantrag 0210-15/20 FRAKTION:  

10.000€ - Fort- und Weiterbildungen in Klimaschutz- 
und Klimafolgeanpassung für Verwaltung und Stadt-

0210-15/20 



rat. 
  
18 Fraktionsantrag 0210-16/20 FRAKTION:  

Energiehaus Emmendingen - 70.000€ 
0210-16/20 

  
19 Fraktionsantrag 0210-17/20 SPD:  

Umbau Toilette am Alten Rathaus 
0210-17/20 

  
20 Fraktionsantrag 0210-18/20 FWV:  

Instandsetzung öffentlicher Verbindungsweg in Koll-
marsreute am Sportgelände 

0210-18/20 

  
21 Fraktionsantrag 0210-19/20 SPD:  

10 000 Euro für die Gestaltung der Partnerschaftsbrü-
cken "Newark" und "Sandomierz" 

0210-19/20 

  
22 Fraktionsantrag 0210-20/20 GRÜNE:  

Radverkehr voranbringen 
0210-20/20 

  
23 Fraktionsantrag 0210-21/20 GRÜNE:  

Verkehrsberuhigung in der Ortschaft Windenreute ak-
tiv gestalten 

0210-21/20 

  
24 Fraktionsantrag 0210-22/20 FWV:  

Parkkonzept für Bürkle-Bleiche 
0210-22/20 

  
25 Fraktionsantrag 0210-23/20 GRÜNE:  

Antrag Parkraumbewirtschaftung - Verkehrswende 
voranbringen 

0210-23/20 

  
26 Fraktionsantrag 0210-24/20 FWV:  

Stadtgarten Nutzungs- und Pflanzkonzept 
0210-24/20 

  
27 Fraktionsantrag 0210-25/20 CDU:  

Verlegung Kleinkinderspielplatz im Stadtgarten 
0210-25/20 

  
28 Fraktionsantrag 0210-26/20 GRÜNE:  

Naturschutz- und Landschaftspflege stärken und 
Stadtnatur fördern. 

0210-26/20 

  
29 Fraktionsantrag 0210-27/20 SPD: 

Kurz- und mittelfristige Weichenstellungen bei der 
Kindergartenbedarfsplanung 

0210-27/20 

  
30 Fraktionsantrag 0210-28/20 GRÜNE: 

Moderne mobile Ausstattung städtischer Veranstal-
tungen mit einem Stage Piano 

0210-28/20 

  
31 Fraktionsantrag 0210-29/20 FRAKTION: 

50.000 € für neue Elemente, eine Pipe und eine ver-
0210-29/20 



besserte Ausstattung des Skate- und Bikeplatzes auf 
dem Festplatz. Die Planung und Umsetzung erfolgt 
unter Beteiligung der Jugendlichen. Ein überdachter 
Bereich mit Sitzgelegenheit wird zusätzlich vor Ort 
eingerichtet. 

  
32 Fraktionsantrag 0210-30/20 GRÜNE: 

Weiterentwicklung des 8er-Rats zu einem Jugendge-
meinderats 

0210-30/20 

  
33 Bekanntgaben der Verwaltung  
  
34 Fragen von Einwohner_innen  
  
35 Anfragen der Ausschussmitglieder an die Verwaltung  
  
 
 



 
Anwesenheit: 

 Der Vorsitzende 
Herr Stefan Schlatterer  

 Die Stadträte 
Herr Patrick Bauer  
Herr Benedikt Bleckmann anwesend ab 14:08 Uhr 
Frau Beate Dumm Vertretung für Frau Merz 
Herr Guido Elsen  
Herr Thomas Fechner  
Frau Ute Haarer-Jenne  
Frau Angela Hauser  
Herr Andreas Heidinger  
Herr Joachim Saar  
Herr Wilhelm Volz anwesend ab 15:33 Uhr 
Herr Martin Zahn  
Herr Andreas Zai  

 Der Schriftführer 
Julian Finkbeiner  

 Die Ortsvorsteher 
Frau Carola Euhus  
Herr Karl Kuhn  
Herr Rainer Lupberger  
Herr Felix Schöchlin  

 Die Fachbereichsleiter 
Herr Uwe Ehrhardt  
Herr Hans-Jörg Jenne  
Herr Alexander Kopp  
Herr Rüdiger Kretschmer  

 Die städtischen Fachvertreter 
Herr Peter Dengler  
Frau Julia Sennekamp  
Frau Birgit Tritschler  
 
 
 
Abwesend waren: 

 Die Stadträte 
Frau Ulrike Mertz entschuldigt / privatbedingt 
 
 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass die Tagesordnung dem 
Hauptausschuss form- und fristgerecht zugegangen und das Gremium beschlussfä-
hig ist. 
 



 
- TOP 1 - Fragen von Einwohner_innen  
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 



 

- TOP 2 - Fraktionsantrag zum Haushalt 2021: 
Gesamtübersicht der eingegangenen Fraktions-
anträge zum Haushalt 

0210/20 

 
Fachbereichsleiter Kopp führt nochmals in die Thematik zum Haushalt 2021 ein.  
 
Oberbürgermeister Schlatterer ergänzt die Aussagen von Herrn Kopp. Aktuell gibt es 
keinen Überblick über die Zahlen im Landkreis. Die Haushalte der Großen Kreisstädte 
werden voraussichtlich ein Minus von rund 10 % verbuchen. Für 2021 sind aktuell 
keine Finanzhilfen angekündigt.  
 
Information: 
Die eingegangenen Fraktionsanträge zum Haushalt 2021 sind unter den Sitzungsvor-
lagen 0210-1/20 bis 0210-30/20 angeführt.  
 
Über den jeweiligen Fraktionsantrag zum Haushalt wird entsprechend der Formulie-
rung der jeweiligen Fraktion entschieden. 
 
 
 
 



 

- TOP 3 - Fraktionsantrag 0210-1/20 FWV: 
Deckelung Personalaufwendungen - ausge-
nommen Kinderbetreuung 

0210-1/20 

 
 
SR Zahn nimmt Stellung zum Fraktionsantrag. Die Idee dahinter seien Einsparmög-
lichkeiten. Personal solle nicht gespart, sondern der Aufwand lediglich gedeckelt wer-
den. 
 
Oberbürgermeister Schlatterer stellt klar, dass die Verwaltung nichts mit dem Frakti-
onsantrag zu tun hat. 
 
Fachbereichsleiter Kopp wehrt sich gegen die Ausführung/Stellungnahme von SR 
Zahn, obwohl er den Antrag aufgrund des hohen Aufwands nachvollziehen kann. Al-
lerdings seien alle Stellen notwendig, da gewisse Aufgaben sonst nicht mehr durch-
geführt werden können.  
 
SR Saar bedankt sich bei der Verwaltung für die hilfreiche Stellungnahme innerhalb 
der Vorlage. Er betont, man werfe der Verwaltung nicht vor, willkürlich Stellen zu 
schaffen. Der Bedarf an Fachpersonal sei hoch, daher schließe man sich dem Antrag 
nicht an.  
 
Die SR Zai und Bauer finden den Antrag aufgrund des hohen Personalaufwands gut. 
OB Schlatterer weist daraufhin, dass sich der Aufwand natürlich auch durch Tarifver-
handlungen stetig erhöhe. Des Weiteren sei ein Vergleich mit der freien Wirtschaft 
schwierig, fügt Fachbereichsleiter Kopp hinzu. Ein wesentlicher Faktor der Personal-
steigerung sei die Kinderbetreuung. 
 
SR Fechner merkt an, dass der Personalaufwand schon immer bei etwa 30 % lag.  
 
SR Zahn betont nochmals, dass mit dem Fraktionsantrag keine Kündigungen gemeint 
waren. Er finde die Diskussion hier im Gremium sehr angenehm.  
 
OB Schlatterer weist das Gremium nochmals daraufhin, dass ein solcher Antrag zu 
einem radikalen Abbau der freiwilligen Leistungen führen würde. 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Ansatz 2020 mit 24.054.400 € deckeln. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 1 8 3 

 
 
 



 

- TOP 4 - Fraktionsantrag 0210-2/20 SPD:  
Verschiebung des Interfraktionellen Zuschus-
ses für die Städtische Wohnbaugesellschaft um 
1 Jahr 

0210-2/20 

 
 
SR Fechner stellt den Fraktionsantrag der SPD vor. 
 
Fachbereichsleiter Kopp bedankt sich im Namen der Städtischen Wohnbaugesell-
schaft mbH für die Unterstützung des Gemeinderates. Die Mittel waren bereits für das 
Bauvorhaben Hochburger Str. eingeplant. Diese können jedoch auf dem freien Markt 
beschaffen werden.  
 
SRin Haarer-Jenne erinnert sich, dass der Zuschuss für die Städtische Wohnbau für 
drei Jahre (bis 2023) beschlossen waren. Sie möchte nun wissen, ob aus dem vorge-
sehenen Zuschuss von 1 Mio. € für das übernächste nun 2 Mio. € werden oder ob 
sich dadurch einfach die Laufzeit des Zuschusses um ein Jahr verlängert? 
OB Schlatterer bestätigt die Aussage. Die Laufzeit des Zuschusses verlängert sich 
um ein weiteres Jahr bis zum Jahr 2024. 
 
 
SPD-Fraktionsantrag zum Haushalt 2021: 
Der Interfraktionelle Zuschuss als mittelfristige Finanzplanung für die Städtische 
Wohnbaugesellschaft i. H. v. € 1 Million wird im Jahr 2021 für ein Jahr zurückgestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 12 0 0 

 
 
 
 
 



 

- TOP 5 - Fraktionsantrag 0210-3/20 FDP: 
Klimaschutz konkret - Stadtwald erweitern 

0210-3/20 

 
 
SR Bauer stellt den Fraktionsantrag der FDP vor. Der Klimaschutz und die Klimaan-
passung soll mit wenig Mitteln gefördert werden. Es ist der FDP durchaus bewusst, 
dass es möglicherweise an geeigneten Flächen scheitert.  
 
Fachbereichsleiter Kopp zeigt sich dem Antrag inhaltlich konform. Der Stadtwald sei 
in den letzten Jahren bis zu 5 ha gewachsen. Außerdem stehen dem Förster bereits 
jährlich 10.000 € zum Erwerb von Flächen zur Verfügung. Die Mittel dazu sind daher 
bereits eingeplant. 50.000 € seien deutlich zu viel, da es schwierig ist, selbst die jähr-
lich zur Verfügung stehenden Mitteln von  
10.000 €  für den Erwerb von Flächen aufzubrauchen.  
 
Fraktionsantrag Freie Demokraten zum Haushalt 2021: 
Die Stadtverwaltung erhält den Auftrag, geeignete Flächen zur Erweiterung des 
Stadtwaldes für bis zu 50.000,- Euro Gesamtkosten zu erwerben und aufzuforsten. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 3 6 3 

 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 6 - Fraktionsantrag 0210-4/20 GRÜNE:  
Beitritt Emmendingens zu den Fairtrade-Towns 

0210-4/20 

 
 
SRin Haarer-Jenne stellt den Fraktionsantrag der GRÜNEN vor. Dieser wurde ge-
stellt, da er entgeltfrei ist. Im Fokus stehe dabei der Erfahrungsaustausch und der 
Aufbau sowie die Pflege eines Netzwerkes. 
 
Oberbürgermeister Schlatterer sieht als Zweck hinter dem Antrag reine Marketing-
zwecke. Da bereits viele Kommunen Mitglied sind, sieht er den Marketingzweck als 
nicht gegeben.  
 
Fachbereichsleiter Kopp ergänzt zudem, dass der Antrag eigentlich formal unzulässig 
sei. Daher ist er seitens der Verwaltung abzulehnen. Dazu kommt die Vereinnahmung 
von wichtigen Personalressourcen. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beschließt den Beitritt Emmendingens zu den Fairtrade-Towns. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 3 8 1 

 
 
 
 
 



 

- TOP 7 - Fraktionsantrag 0210-5/20 FRAKTION: 
100.000€ Beschattung und Begrünung des 
Marktplatzes und anderer Bereiche der Innen-
stadt durch Kletter- und Schlingpflanzen mit 
Rank- und Kletterhilfen. 
Geländer, Seile und sonstige Kletterhilfen wer-
den als Gestaltungselemente genutzt und so 
konzipiert und aufgebaut, dass möglichst große 
Bereiche des Marktplatzes und anderer unbe-
schatteter Flächen in der Innenstadt beschattet 
werden und die Aufenthaltsqualität sowie das 
städtische Kleinklima verbessert wird. Mehrjäh-
rige Pflanzen sollen bevorzugt werden, können 
aber durch einjährige ergänzt werden sodass 
Teilbereiche nur im Sommer beschattet und im 
Winter für andere Zwecke genutzt werden kön-
nen. Bei der Pflanzauswahl ist neben dem Pfle-
geaufwand und Schnellwüchsigkeit auf Multi-
funktionalität zu achten - z.B. Insektenweide, 
essbare Früchte für Tiere und Menschen. Als 
Beispielspflanzen seien hier ein paar genannt: 
Kiwai/Minikiwi, Blauregen, Clematis, Trompe-
tenblumen, Wein, Kletterspindel oder... 

0210-5/20 

 
 
SR Heidinger stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Fachbereichsleiter Kretschmer nimmt Stellung. Er ist dagegen Einzelmaßnahmen 
durchzuführen - vielmehr sollte ein ganzheitliches Konzept verfolgt werden. Man wer-
de Ideen dennoch aufgreifen. 
 
Fraktionsantrag zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beauftragt die Stadtverwaltung den Antrag umzusetzen. Zur Beschattung 
des Marktplatzes und anderer Bereiche der Innenstadt durch Kletter- und Schling-
pflanzen werden 100.000€ im Haushalt 2021 bereitgestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 4 8 0 

 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 8 - Fraktionsantrag 0210-6/20 GRÜNE:  
Mehr Bäume für unsere Stadt - Schattenspender 
entlang von Straßen, an Bushaltestellen, an 
Radwegen und auf Plätzen 

0210-6/20 

 
 
SRin Haarer-Jenne stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Fraktionsantrag Bündnins 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Für Baumpflanzungen werden ausreichend Mittel eingestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 11 0 1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 9 - Fraktionsantrag 0210-7/20 GRÜNE:  
Zukunftsgereche Erweiterung der Unterführung 
am Lindenweg/ZfP 

0210-7/20 

 
 
SRin Haarer-Jenne stellt den Fraktionsantrag vor. Es sei die meist genutzte Unterfüh-
rung im Stadtgebiet und ein erheblicher Unfallschwerpunkt. Sie bittet die Stadtverwal-
tung außerdem in Kontakt mit der Deutschen Bahn zutreten.  
 
OB Schlatterer stellt klar, dass man sich inhaltlich einig ist. Es sei enorm wichtig hier 
eine vernünftige und sichere Lösung zu präsentieren.  Des Weiteren liegt die Zustän-
digkeit der Unterführung bei der Bahn und nicht bei der Stadtverwaltung.  
 
Fachbereichsleiter Kretschmer ist in ständigem Kontakt mit der DB. Er teilt mit, dass 
die Bahn ohne weitere Arbeiten wie Gleisausbesserungen wohl kaum beginnen wird 
die Unterführung zu überplanen. Die Zufahrt werde auf jeden Fall verbessert und ge-
öffnet.  
 
SR Zai möchte wissen, weswegen dann die Unterführung in Mundingen überplant 
wurde.  Herr Kretschmer teilt daraufhin mit, dass hier der Hochwasserschutz eine Rol-
le spielt. Darüber sei die Bahn froh.  
 
SR Elsen stellt einen provisorischen Lösungsansatz vor. Man könne die Geschwin-
digkeiten in diesem Bereich durch Poller oder ähnliches reduzieren.  
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Der Stadt beschließt Planungsmittel in den Haushalt zur Erweiterung der Unterfüh-
rung am Lindenweg/ZfP einzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 3 8 1 

 
 
 
 
 



 

- TOP 10 - Fraktionsantrag 0210-8/20 GRÜNE:  
Die kulturell bedeutenden und identitätsstiften-
den Gebäude der Stadt Emmendingen sollen 
erhalten werden. 

0210-8/20 

 
 
SR Bleckmann stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
OB Schlatterer informiert, dass die Stadtverwaltung seit Jahren 20.000 € jährlich für 
Instandsetzungs- und Renovierungsmaßnahmen zur Verfügung stellt. Dazu kommen 
eigene Einnahmemöglichkeiten durch Märkte und Veranstaltungen. Die Verantwor-
tung für Bauten sollen zukünftig bei der Stadtverwaltung liegen, während der Verein 
sich auf die Durchführung von Veranstaltungen konzentriere. Aktuell laufen bereits 
intensive Gespräche zwischen dem Verein und der Verwaltung. In den letzten Jahren 
wurde bereits einiges sehr gut saniert. Dennoch müsse man jetzt komplett zu Ende 
sanieren (Scheune). 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer ergänzt außerdem, dass das Anwesen damals gekauft 
wurde um es zu Erhalten. Außerdem gebe es eine Unterlassungsvereinbarung, die 
jedoch aufgelöst werden muss. 
 
Beschlussänderung da bereits jährlich Sanierungsmittel zur Verfügung stehen. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Planungs- und Sanierungsmittel für den Erhalt der Bausubstanz des Anwesens Leon-
hardt werden i. H. v. 20.000 € eingestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

13 13 0 0 

 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 11 - Fraktionsantrag 0210-9/20 FDP:  
Die Wohnbebauung ermöglichenden Bebau-
ungspläne sind nach und nach zu überarbeiten. 
Hierzu ist eine Prioritätenliste zu erstellen und 
dem Gemeinderat vorzulegen. Die hierzu erfor-
derlichen Mittel sind in dem Haushalt bereitzu-
stellen. 

0210-9/20 

 
 
SR Bauer stellt den Fraktionsantrag vor. Grund für den Antrag sei Unverständnis bei 
der Bürgerschaft. Daher soll eine Prioritätenliste erstellt werden.  
 
OB Schlatterer teilt mit, dass die Verfahren von Bebauungsplänen immer länger und 
komplexer werden. Das führt zu Unverständnis bei den Bürgern. 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer teilt dem Gremium mit, dass man bereits Prioritätenlis-
ten erstellt hat. Da sich die Bauleitplanung häufig und schnell ändert, benötigt man 
teilweise juristischen Beistand. Die Mittel aus dem Antrag sind demnach nicht not-
wendig.  
 
Fraktionsantrag Freie Demokraten zum Haushalt 2021: 
Die Stadtverwaltung wird beauftragt, eine Prioritätenliste für die überarbeitende Be-
bauungspläne zu erstellen und einen Betrag von 75.000 € für die Überarbeitung des 
ersten Bebauungsplans ist bereitzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

13 4 8 1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 12 - Fraktionsantrag 0210-10/20 FWV:  
Fortschreibung des bestehenden Zentren- und 
Märktekonzeptes 

0210-10/20 

 
 
SR Zahn stellt den Fraktionsantrag vor. Das alte Konzept stamme bereits aus dem 
Jahr 2006.  
 
Laut Herrn Kretschmer sind separate Mittel nicht erforderlich. Im kommenden Jahr 
werde man mit der Fortschreibung des FNP beginnen.  
 
Fraktionsantrag Freie Wähler zum Haushalt 2021: 
Bereitstellung der notwendigen Mittel für die Fortschreibung des Zentren- und Märk-
tekonzeptes. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

13 13 0 0 

 
 
 
 
 



 

- TOP 13 - Fraktionsantrag 0210-11/20 FWV:  
Ausbau Busangebot 

0210-11/20 

 
 
Der Antrag wird nach Aussprache im Gremium von SR Zahn zurückgezogen.  
 
 
 
 



 

- TOP 14 - Fraktionsantrag 0210-12/20 GRÜNE:  
Schutzmaßnahmen für Vögel ergreifen 

0210-12/20 

 
 
SRin Haarer-Jenne stellt den Fraktionsantrag vor und bedankt sich bei der Verwal-
tung, dass diese den Antrag befürwortet und als sinnvoll erachtet.  
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Haushaltsmittel für geeignete Schutzmaßnahmen gegen Vogelschlag am Rathaus 
einstellen 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 12 0 0 

 
SR Heidinger ist während der Abstimmung nicht im Sitzungssaal.  
 
 
 
 



 

- TOP 15 - Fraktionsantrag 0210-13/20 GRÜNE:  
CO2-Ausgleich bei Atmosfair - zur nachhaltigen 
Mobilität beitragen 

0210-13/20 

 
 
SR Bleckmann stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
Fachbereichsleiter Kopp zeigt sich konform mit dem Antrag. Auf Flugreisen werde 
weitestgehend so oder so verzichtet. Er schlägt jedoch vor, Ausgleichszahlungen 
nicht an Atmosfair etc. zu entrichten, sondern die Finanzmittel regional zu verwenden. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Die Stadt Emmendingen wählt als Beitrag zur klimaneutralen Kommune zukünftig 
emissionsarme Fortbewegungsmittel. Flugreisen sind zu vermeiden und sofern un-
vermeidbar wird eine CO2-Ausgleichszahlung geleistet (z.B. an Atmosfair). 
 

SB Ja Nein Eh 

13 13 0 0 

 
 
 
 
 
 
 



 

- TOP 16 - Fraktionsantrag 0210-14/20 FRAKTION:  
Klimaschutzmanagement, 1 Stelle von befristet 
zu unbefristet. 

0210-14/20 

 
 
Der Fraktionsantrag wird noch vor der Aussprache im Gremium von SR Heidinger 
zurückgezogen. 
 
 
 
 



 

- TOP 17 - Fraktionsantrag 0210-15/20 FRAKTION:  
10.000€ - Fort- und Weiterbildungen in Klima-
schutz- und Klimafolgeanpassung für Verwal-
tung und Stadtrat. 

0210-15/20 

 
 
Der Fraktionsantrag wird noch vor der Aussprache im Gremium von SR Heidinger 
zurückgezogen. 
 
 
 
 
 



 

- TOP 18 - Fraktionsantrag 0210-16/20 FRAKTION:  
Energiehaus Emmendingen - 70.000€ 

0210-16/20 

 
 
SR Heidinger stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
Beschlussänderung nach Sachdebatte im Gremium.  
 
Fraktionsantrag Die Fraktion zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beschließt, das erfolgreiche Projekt "Energiehaus Emmendingen" weiter 
zu führen und im städtischen Haushalt abzubilden. Im Jahr 2021 werden dafür 
70.000€ bereitgestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

13 13 0 0 

 
 
 
 
 
 



 

- TOP 19 - Fraktionsantrag 0210-17/20 SPD:  
Umbau Toilette am Alten Rathaus 

0210-17/20 

 
 
SR Fechner stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
Fraktionsantrag SPD zum Haushalt 2021: 
Die rechte Toilette am Alten Rathaus ist zu einem öffentlichen Bücherschrank umzu-
rüsten (max. € 2.000). 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

SR Volz erklärt sich für befangen.  
 
 

SB Ja Nein Eh 

12 12 0 0 

 
 



 

- TOP 20 - Fraktionsantrag 0210-18/20 FWV:  
Instandsetzung öffentlicher Verbindungsweg in 
Kollmarsreute am Sportgelände 

0210-18/20 

 
 
Ortsvorsteher Lupberger und SR Zahn erläutern die Notwendigkeit der Instandset-
zung. 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer stellt klar, dass es sich hierbei um keinen öffentlichen 
Weg handelt. Ferner gibt es eine Überlassungsvereinbarung, die besagt, dass der 
Verein für die Instandsetzung und Pflege verantwortlich ist. Daher ist der Antrag sei-
tens der Verwaltung nur schwer zu befürworten.  
 
Der Antrag wird nach kurzer Diskussion, unter Zustimmung von OB Schlatterer sowie 
der vier Fachbereichsleiter, in den KuS als Vereinsantrag verwiesen.   
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

Fraktionsantrag Freie Wähler zum Haushalt 2021: 
Ansatz 10.000 € 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 13 0 0 

 
 



 

- TOP 21 - Fraktionsantrag 0210-19/20 SPD:  
10 000 Euro für die Gestaltung der Partner-
schaftsbrücken "Newark" und "Sandomierz" 

0210-19/20 

 
 
SR Fechner stellt den Fraktionsantrag vor. Hintergrund ist eine einheitliche Gestal-
tung der Partnerschaftsbrücken.  
 
Fachbereichsleiter Kretschmer kann den vorliegenden Antrag nicht befürworten, da 
die Wege auf der Brücke zu schmal sind um Blumenkästen auf der Innenseite anzu-
bringen. Eine Anbringung außerhalb der Geländer ist wiederum zu anfällig für Vanda-
lismus. Außerdem ginge dadurch der Zweck der Bepflanzung verloren.  
 
Fraktionsantrag SPD zum Haushalt 2021: 
Die beiden Brücken sind –entsprechend der beispielhaften Vorgabe der "Six-Fours"-
Brücke – ähnlich auszugestalten. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 

SB Ja Nein Eh 

13 2 10 1 

 
 



 

- TOP 22 - Fraktionsantrag 0210-20/20 GRÜNE:  
Radverkehr voranbringen 

0210-20/20 

 
 
SR Zai stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Laut Fachbereichsleiter Kretschmer ist man ständig dabei den Radverkehr zu verbes-
sern und zu erhöhen. Die Planung und Konzeptionisierung für den Radschnellweg ist 
für das Jahr 2028 angedacht. Da die Trassen des zukünftigen Radschnellweges noch 
nicht feststehen, ist der Antrag daher nicht zu befürworten. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Haushaltsmittel für die Umsetzung des Radkonzepts erhöhen, Planungsmittel für Zu-
wege zum Radschnellweg ("Freiburger Ypsilon") einstellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 4 9 0 

 
 



 

- TOP 23 - Fraktionsantrag 0210-21/20 GRÜNE:  
Verkehrsberuhigung in der Ortschaft Winden-
reute aktiv gestalten 

0210-21/20 

 
 
SR Zai stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Der Antrag wird nach Aussprache im Gremium zurückgezogen. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Mitteleinstellung zur baulichen Herstellung der Verkehrssicherheit des Kinderspiel-
platzes in Windenreute, Unterdorfstraße 
 
 
 
 



 

- TOP 24 - Fraktionsantrag 0210-22/20 FWV:  
Parkkonzept für Bürkle-Bleiche 

0210-22/20 

 
 
SR Zahn stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer teilt mit, dass das Problem bekannt ist und das Park-
konzept überarbeitet wird. Die Entwicklungen im Bürkle-Bleiche erfordern ein schlüs-
siges Konzept.  
 
Fraktionsantrag Freie Wähler zum Haushalt 2021: 
Erstellung Parkkonzept durch die Verwaltung und Kostenansatz im Haushalt 2021 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 

SB Ja Nein Eh 

13 12 0 1 

 
 



 

- TOP 25 - Fraktionsantrag 0210-23/20 GRÜNE:  
Antrag Parkraumbewirtschaftung - Verkehrs-
wende voranbringen 

0210-23/20 

 
 
SR Bleckmann stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Laut Herrn Oberbürgermeister Schlatterer ist ein Konzept in der Ausarbeitung. Man 
möchte jedoch während Corona die Gebühren nicht anpassen und erhöhen. Da au-
ßerdem viele Dienstleister in der Innenstadt ansässig sind, sollen kostenfreie Park-
plätze für Mitarbeiter und Pendler erhalten werden.  
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beschließt die Bewirtschaftung des bisher nicht bewirtschafteten Teils 
des Parkplatzes "Stadtmitte" (Festplatz) sowie eine Anpassung der Parkgebührenre-
gelung 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 4 9 0 

 
 



 

- TOP 26 - Fraktionsantrag 0210-24/20 FWV:  
Stadtgarten Nutzungs- und Pflanzkonzept 

0210-24/20 

 
 
SR Zahn stellt den Fraktionsantrag vor. Die Freien Wähler fordern eine objektive 
Überarbeitung des Nutzungs- und Pflanzenkonzept. 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer verteidigt das aktuelle Konzept. Dieses sei aktuell und 
akzeptabel. Aus diesem Grund wird eine Neukonzeptionisierung nicht befürwortet.  
 
Fachbereichsleiter Jenne fügt hinzu, dass der Stadtgarten eine Kreation aus dem 19. 
Jahrhundert ist und die Wegeführung nach wie vor schön.  
 
Auch OB Schlatterer sieht keinen Bedarf an einem neuen Konzept. 
 
Fraktionsantrag Freie Wähler zum Haushalt 2021: 
Die Verwaltung wird beauftragt das Pflanz- und Nutzungskonzept zu erarbeiten und 
Planungskosten entsprechend einzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 

SB Ja Nein Eh 

13 1 12 0 

 
 



 

- TOP 27 - Fraktionsantrag 0210-25/20 CDU:  
Verlegung Kleinkinderspielplatz im Stadtgarten 

0210-25/20 

 
 
SR Saar stellt den Fraktionsantrag vor.  
 
Fraktionsantrag CDU zum Haushalt 2021: 
Verlegung des Kleinkinderspielplatzes im Stadtgarten an die Markgraf Jakob Allee 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 

SB Ja Nein Eh 

13 2 11 0 

 
 



 

- TOP 28 - Fraktionsantrag 0210-26/20 GRÜNE:  
Naturschutz- und Landschaftspflege stärken 
und Stadtnatur fördern. 

0210-26/20 

 
 
SR Zai stellt den Fraktionsantrag vor. Herr Zai spricht von Schwierigkeiten bei der 
Umsetzung in der Vergangenheit. Des Weiteren wünscht er sich mehr Transparenz.  
 
Oberbürgermeister Schlatterer frägt nach Misstrauen gegenüber der Verwaltung. Es 
wurden in einer der letzten TA-Sitzungen 73 Maßnahmen aufgelistet und vorgestellt. 
 
Fachbereichsleiter Kretschmer fügt hinzu, dass es im Stadtgebiet sehr viele Grünan-
lagen gibt, die gepflegt und verbessert werden. Mit den vorhandenen Ressourcen ist 
aktuell nicht mehr drin.  
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Die Haushaltsmittel für Natur- und Landschaftspflege werden um mindestens 300.000 
Euro erhöht. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 3 9 1 

 
 



 

- TOP 29 - Fraktionsantrag 0210-27/20 SPD: 
Kurz- und mittelfristige Weichenstellungen bei 
der Kindergartenbedarfsplanung 

0210-27/20 

 
 
SR Fechner stellt den Fraktionsantrag vor. 
 
Fachbereichsleiter Jenne befürwortet den vorliegenden Antrag der SPD. 
 
Fraktionsantrag SPD zum Haushalt 2021: 
Die Stadtverwaltung wird beauftragt, die Kindergartenbedarfsplanung quantitativ im 
U3- und im Ü3-Bereich bedarfsgerecht weiterzuentwickeln. Dabei sind auch qualitati-
ve Anforderungen wie Anpassung der Öffnungszeiten, die Sprachförderung und die 
Inklusion voranzutreiben. Die zur Verfügung gestellten Bundes- ("Gute-Kita-Gesetz") 
und Landesmittel ("Pakt für gute Bildung und Betreuung") sind hierbei einzusetzen, 
die geplanten Investitionen anderer Träger zu ermitteln und der notwendige Eigenbe-
darf der Stadt Emmendingen ist darzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 9 1 3 

 
 



 

- TOP 30 - Fraktionsantrag 0210-28/20 GRÜNE: 
Moderne mobile Ausstattung städtischer Veran-
staltungen mit einem Stage Piano 

0210-28/20 

 
 
Die Stadträte Bleckmann und Frau Anuschek-Pellegrini stellen den Fraktionsantrag 
vor. 
 
Fachbereichsleiter Jenne hat von diesem Bedarf noch nie gehört. Sollten Künstler ein 
solches Piano benötigen, bringen sie dieses in der Regel selbst mit. Andernfalls könn-
te man im Fall der Fälle ein Piano mieten. Für drei bis vier Veranstaltungen im Jahr 
lohnt sich diese Anschaffung jedoch nicht. 
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Beschaffung eines hochwertigen transportablen elektronischen Klaviers (Stage 
Board) mit integriertem Lautsprecher-System für das Rathaus 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 

SB Ja Nein Eh 

13 3 10 0 

 
 



 

- TOP 31 - Fraktionsantrag 0210-29/20 FRAKTION: 
50.000 € für neue Elemente, eine Pipe und eine 
verbesserte Ausstattung des Skate- und Bike-
platzes auf dem Festplatz. Die Planung und Um-
setzung erfolgt unter Beteiligung der Jugendli-
chen. Ein überdachter Bereich mit Sitzgelegen-
heit wird zusätzlich vor Ort eingerichtet. 

0210-29/20 

 
 
SR Heidinger stellt den Fraktionsantrag vor. Aus Sicht der Jugendlichen ist der Bedarf 
einer solchen Pipe vorhanden.  
 
Fachbereichsleiter Jenne sieht hier einen Generationenkonflikt. Da der Bedarf aus 
Sicht der Verwaltung nicht gegeben ist, wird man dieses Thema an den 8er-Rat zur 
Beratung verweisen.  
 
Fraktionsantrag Die Fraktion zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beauftragt die Stadtverwaltung den Antrag umzusetzen: 
Im Haushalt werden 50.000€ für neue Elemente, eine Pipe und eine verbesserte Aus-
stattung des Skate- und Bikeplatzes auf dem Festplatz eingestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 4 9 0 

 
 



 

- TOP 32 - Fraktionsantrag 0210-30/20 GRÜNE: 
Weiterentwicklung des 8er-Rats zu einem Ju-
gendgemeinderats 

0210-30/20 

 
 
SR Bleckmann stellt den Fraktionsantrag vor. Die GRÜNEN wünschen sich mehr Be-
teiligung seitens der Jugendlichen.  
 
Fraktionsantrag Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt 2021: 
Der Stadtrat beschließt die Einrichtung eines Jugendgemeinderats und stellt die er-
forderlichen Mittel ein. 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
 
 

 
 
 
 
 

SB Ja Nein Eh 

13 3 9 1 

 
 



 

- TOP 33 - Bekanntgaben der Verwaltung  
 
Fachbereichsleiter Kopp gibt bekannt, dass das Finanzministerium die Auszahlung 
der Gewerbesteuerkompensation veranlasst hat. Die Stadtverwaltung erhält somit 2,7 
Millionen Euro.  
 
 
 
 
 



 

- TOP 34 - Fragen von Einwohner_innen  
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 
 



 

- TOP 35 - Anfragen der Ausschussmitglieder an die Ver-
waltung 

 

 
SRin Haarer-Jenne frägt nach den Infektionszahlen der Stadt? 
OB Schlatterer antwortet hierauf, dass man seitens des Landratsamtes selbst, keine 
genauen Informationen über die Zahlen erhält. Gewisse Hot-Spots im Landkreis füh-
ren jedoch dazu, dass an einigen Orten die Infektionsrate und der Inzidenz sehr hoch 
sind. Die Zuständigkeit liegt ab dem Inzidenzwert von 50 pro 100.000 Einwohner beim 
Landratsamt. Die Zuständigkeit der Stadt Emmendingen ist erst wieder eröffnet, so-
bald der Inzidenzwert sieben Tage lang unter 50 pro 100.000 Einwohner liegt. 
 
SR Bleckmann frägt nach dem Hintergrund des ab 2021 stattfindenden monatlichen 
Rhythmus des Hauptausschusses?  
Fachbereichsleiter Kopp antwortet, dass der Rhythmus aufgrund der Aufgabenbewäl-
tigung benötigt wird. Außerdem gebe es immer wieder Fristen, die so schwer einzu-
halten sind.  
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
Der Vorsitzende schließt die öffentliche Sitzung um 18:07 Uhr. 
 
 
 
 
Schriftführer:       Der Vorsitzende: 
 
 
 
_________________________    ___________________________ 
Datum             Julian Finkbeiner      Datum              Stefan Schlatterer
   
 
       
         Die Mitglieder: 
 
 
    
         ___________________________ 
         Datum                        Unterschrift 

 
 
 

         ___________________________ 
         Datum                        Unterschrift 
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